

# SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA  
Ciudad Universitaria, 24 de mayo de 2023.

---



## **La UAEM en la prensa:**

Suspende clases presenciales en la zona Oriente la UAEM

## **Estatal:**

Olvidan arquitectos medidas ambientales

## **Nacional:**

Raúl González, estudiante del INAOE, elegido para asistir a la Escuela de Verano del Observatorio Vaticano

## **Internacional:**

Haruki Murakami gana el Premio Princesa de Asturias en Letras

## La UAEM en la prensa:

### *Suspende clases presenciales en la zona Oriente la UAEM*

El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Gustavo Urquiza Beltrán, anunció la suspensión de clases para aproximadamente 500 estudiantes en la Escuela de Estudios Superiores de Tetela del Volcán y la Escuela de Estudios Superiores de Yecapixtla, por el incremento de la actividad del volcán Popocatepetl. Además, el rector de la máxima casa de estudios de Morelos informó que las instalaciones universitarias del Campus Norte en Chamilpa, Cuernavaca, serían utilizadas como albergues en caso de evacuación de las familias que se encuentran cercanas al volcán Popocatepetl. En este mismo sentido, Fabiola Álvarez Velasco, secretaria general de la UAEM a través de un comunicado dio a conocer que a consecuencia del cambio de color en el semáforo de alerta volcánica implementado para monitorear el volcán Popocatepetl, emitido por el Gobierno del Estado de Morelos, se decidió llevar a cabo las actividades académicas y administrativas de manera virtual a partir del 23 de mayo de este año. El objetivo, explicó, es el de salvaguardar la salud de todos los integrantes de la Escuela de Estudios Superiores de Yecapixtla y su subsede en Tetela del Volcán. Esta medida se mantendrá hasta que se emitan nuevas disposiciones. Con tal fin, se ha comunicado a los directores de la Escuela de Estudios Superiores de Yecapixtla, la subsede Tetela del Volcán, al director general de Tecnologías de la Información y Comunicación, la directora de Personal, así como a la titular de la dirección de e-UAEM, además de los sindicatos académico y administrativo y a la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos.

**El Regional del Sur**, p.4, (Gerardo Suárez),

<https://elregional.com.mx/suspende-clases-presenciales-en-la-zona-oriente-la-uaem>

**Diario de Morelos**, p.5, (Marcela García).

**El Sol de Cuernavaca**, (Katy Cárdenas),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/medio-millar-de-estudiantes-de-la-uaem-van-a-clases-virtuales-por-el-popocatepetl-10111849.html>

**Lo de Hoy Morelos**, p.12, (Staff),

<https://morelos.lodehoy.com.mx/local/2023/05/23/35522/suspenden-clases-presenciales-en-subsedes-de-la-uaem-de-la-zona-nororiental>

**La Unión de Morelos**, (Tlaulli Preciado),

<https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/227827-colabora-uaem-en-el-plan-fuerza-de-tarea-popocatepetl.html>

<https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/227810-suspende-uaem-clases-presenciales-en-sedes-ubicadas-en-zona-de-riesgo-del-volcan-popocatepetl.html>

### *Hay siete aspirantes para Junta de Gobierno*

Son siete los aspirantes a ocupar dos vacantes interinas en la Junta de Gobierno de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), informó José Antonio Gómez Espinoza, presidente de esta autoridad colegiada de la máxima casa de estudios. “Fueron siete personas cercanas a la comunidad universitaria, cuatro hombres y tres mujeres; tenemos para integrar dos ternas, que era una de las preocupaciones que teníamos, por si no había suficientes interesados, puesto que son dos interinatos que se tienen que cubrir”, dijo, al señalar que de los siete aspirantes, uno de ellos únicamente participó en una de las dos convocatorias, mientras que seis se inscribieron para ocupar uno de los dos espacios que se deben ocupar en la Junta de Gobierno. Gómez Espinoza reservó los nombres de los inscritos bajo el argumento de que se está revisando la documentación y validando que se cumplan los requisitos que establece la legislación universitaria y se dará a conocer quiénes son los aspirantes a integrarse a la Junta de Gobierno al tener las ternas definidas. “El jueves a las 10:00 horas, los aspirantes harán su presentación, y con base en su trayectoria, como cuerpo colegiado se definirá quienes integrarían las ternas”. Los espacios que se deben cubrir son los que dejan Norma Georgina Gutiérrez Serrano, quien ocupaba el cargo de Secretaría en la Junta de Gobierno de la UAEM, y su periodo inició el 8 de diciembre de 2017 y concluiría el 7 de diciembre de 2024, el otro espacio lo deja Georgina Izquierdo Montalvo, cuyo periodo inició el 30 de septiembre de 2020 y concluiría el 29 de septiembre de 2027. Ambas separaciones de la autoridad colegiada fueron renunciadas por motivos personales.

**La Unión de Morelos**, (Salvador Rivera),

<https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/227853-hay-siete-aspirantes-para-junta-de-gobierno.html>

### *Celebra UAEM con carrera de botargas*

Con una divertida carrera de botargas, función de lucha libre y música celebraron estudiantes universitarios el Día del Estudiante. Ayer, miles de estudiantes de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) se dieron cita frente al Edificio 1 del Campus Norte en Chamilpa para celebrar el Día del Estudiante. En punto de las 11:00 horas inició una función de lucha libre, los estudiantes de diversas facultades apoyaban a sus favoritos.

Rudos y técnicos armaron un buen espectáculo, se bajaban del ring e interactuaban con los jóvenes. Mostrando sus mejores llaves y brincando desde las cuerdas los luchadores ofrecieron un buen show llevándose los aplausos y gritos de los estudiantes quienes disfrutaron de las tres peleas que se presentaron. Previo al inicio de la carrera de botargas, una de las actividades más esperadas, el rector Gustavo Urquiza Beltrán felicitó a los estudiantes y reconoció que hay buena relación con la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM); “la idea es sumar por la UAEM para que los jóvenes estén seguros que van a recibir una educación de calidad”, indicó. Consideró que la unión permitirá mejores resultados, además, el rector recalcó que “la educación es un derecho no un privilegio y todos los jóvenes deben acceder”.

**Diario de Morelos**, p.5, (Marcela García).

#### *Turismo de salud, actividad prehispánica de Morelos*

El turismo de salud en Morelos, es una actividad prehispánica que debe ser retomada y explotada otra vez, dijo el director de la Facultad de Turismo de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Gerardo Gama. Ofrecer a los viajantes otro tipo de esparcimiento que tiene que ver con la medicina, el bienestar, y el alternativo, tal como se ofrecía en “nuestras culturas mesoamericanas que venían a curarse a La Fosa Azul de Oaxtepec”, colocando a la etnicidad como pionera. Así como otros espacios predilectos como las aguas termales de Atotonilco, retomó el experto, los cuales funcionan medianamente o de plano ya no lo hacen y se han quedado en el olvido. “En turismo de salud, México recibió más de un millón 200 mil visitantes el año pasado, según la Secretaría de Turismo federal, sólo por debajo de Tailandia. En el mundo buscan mucho a México para venir a curar no sólo lo físico, sino lo emocional, y buscan reponerse después de ciertas cirugías”. Admitió que la entidad no está en los primeros lugares de turismo de salud en el país, pero tiene la oportunidad de que así lo sea. Integrar a los jóvenes de la universidad en un trabajo conjunto con las comunidades, se suman a las bondades del clima y la vegetación. En el caso del municipio de Tepoztlán, opinó que puede ser uno de los principales atractivos para descansar, pues hoy en día ofrecen servicios de spa, masoterapia. Otras comunidades que ofrecen medicina tradicional, herbolaria. “En Morelos se tiene spa para todos los niveles económicos, hay desde los grandes hoteles en Cuernavaca, otros más tradicionales, y en las comunidades, y es justo lo que estamos haciendo para fortalecer este tipo de servicios especializados”.

**El Sol de Cuernavaca**, (Katy Cárdenas),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/turismo-de-salud-nicho-a-explotar-en-morelos-10108399.html>

## **Estatal:**

#### *Olvidan arquitectos medidas ambientales*

Especialista estima que más del 50% de las empresas, arquitectos e ingenieros de Morelos siguen construyendo sin ninguna medida a favor del medioambiente. Ante la problemática que esto representa para la conservación y en el contexto de la agenda 2030 para el desarrollo sostenible, aprobado por la ONU en 2015, y cuyo pacto fue firmado por México, este año la Facultad de Arquitectura dedicó su 26ª Semana de Arquitectura al tema de la sustentabilidad, informó el presidente del Colegio de Arquitectos e Ingenieros con Especialidades de Morelos (CAIEM), Jesús David Díaz Peredo. El representante señaló que lamentablemente el concepto de sustentabilidad en la construcción aún es incipiente y el porcentaje de profesionistas que forman el gremio que son renuentes a ponerlo en práctica es alto. Por eso, también como catedrático, destacó la relevancia que cobró este año el que la Facultad haya dedicado su 26ª semana de Arquitectura al tema, con el propósito de lograr que los futuros arquitectos egresen con un chip diferente y con la cultura de la ecotecnología. Dijo que las ecotecnologías son técnicas de uso eficiente de los recursos que, en la construcción de viviendas, edificios de departamentos u oficinas, se manifiestan en sistemas para la captación de agua pluvial, calentadores solares, sistemas de ahorro de energía, y en la integración de la naturaleza a los espacios. El presidente del CAIEM participó en la inauguración de las actividades de la 26ª Semana de Arquitectura con una presentación sobre la importancia que tiene para los estudiantes especializarse en un área específica, como por ejemplo la eco arquitectura.

**Diario de Morelos**, p.3, (Antonieta Sánchez).

#### *Realiza SSM feria de salud por 'Día de las y los estudiantes' en escuela de El Jicarero*

En el marco del Día de las y los Estudiantes, este 23 de mayo, personal de la Jurisdicción Sanitaria II de Servicios de Salud de Morelos (SSM) llevó a cabo diversas actividades sanitarias para fomentar estilos de vida saludables en jóvenes de la Escuela de Estudios Superiores de El Jicarero, municipio de Jojutla, adherida a la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). SSM detalló que se realizaron 60 pruebas de VIH, 24 tamizajes de colesterol y triglicéridos, aplicaron 50 cuestionarios sobre planificación familiar y las brigadas platicaron sobre vectores, así como recomendaciones alimentarias y vacunación, entre otras. En este sentido, el organismo público descentralizado convocó a las y los jóvenes a acudir a su centro de salud para recibir información que permita prevenir enfermedades o detectarlas de manera oportuna; el servicio es gratuito y confidencial. Asimismo, se cuenta con la plataforma digital saludparatodos.ssm.gob.mx donde se otorga asistencia médica y psicológica, no tiene costo y la consulta es confidencial.

**La Unión de Morelos**, (Tlaulli Preciado),

<https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/227813-realiza-ssm-feria-de-salud-por-dia-de-las-y-los-estudiantes-en-escuela-de-el-jicarero.html>

*La XIII Expo Electromecánica del ITZ se realizará en Jojutla*

Por primera vez, la Expo Electromecánica, del Instituto Tecnológico de Zacatepec, en su XIII edición, se realizará en el auditorio municipal de Jojutla, este viernes. El jefe del departamento de Metalmeccánica, de la carrera de Ingeniería Electromecánica, del Instituto Nacional de México, Tecnológico de Zacatepec, Enrique López Chávez, dio a conocer que este viernes, a partir de las 09:00 horas, se realizará la expo en el auditorio municipal de Jojutla, donde participarán 98 proyectos de estudiantes. "Se presentarán proyectos desarrollados por los alumnos para poder mostrar cómo aplican los conocimientos aprendidos en aula, en el desarrollo de diferentes soluciones a problemáticas, con soluciones creativas, a proyectos actuales". Habrá varias categorías y el jurado calificador escogerá a los tres primeros lugares.

**La Unión de Morelos**, (Evaristo Torres),

<https://www.launion.com.mx/morelos/zona-sur/noticias/227865-la-xiii-expo-electromecanica-del-itiz-se-realizara-en-jojutla.html>

## Nacional:

*Raúl González, estudiante del INAOE, elegido para asistir a la Escuela de Verano del Observatorio Vaticano*

Raúl González, estudiante de doctorado del Instituto Nacional de Astrofísica, Óptica y Electrónica (INAOE), fue seleccionado para participar en la Escuela de Verano del Observatorio Vaticano (VOSS, por sus siglas en inglés), que se llevará a cabo del 4 al 30 de junio en Castel Gandolfo, Roma, Italia. Ésta es la décima octava VOSS, que recibe a estudiantes de licenciatura y posgrado de todo el mundo. En cada edición la Escuela está dedicada a un tema específico. En 2023 la temática está enfocada a la ciencia de datos como herramienta para estudiar el universo.

**La Crónica de Hoy**, (Redacción),

<https://www.cronica.com.mx/academia/raul-gonzalez-estudiante-inaoe-elegido-asistir-escuela-verano-observatorio-vaticano.html>

*Científicos alistan amparos contra ley de ciencia de Conahcyt*

Académicos de diversos Centros Públicos de Investigación, universidades y otras instituciones se han organizado para ampararse ante los efectos de la Ley General de Humanidades, Ciencia, Tecnología e Innovación, aprobada en un proceso legislativo "desaseado" y en "fast track" por las bancadas mayoritarias en las cámaras de Diputados y Senadores a finales de abril. Para ello, grupos de académicos (as), organizados por la red Ciencia Plural Mx, han empleado los servicios legales de la Organización Uniendo Caminos México, que ha llevado a cabo diversas estrategias legales en la defensa de derechos humanos, entre las cuales se encuentra la suspensión definitiva del mando de la Guardia Nacional a la Sedena.

**La Crónica de Hoy**, (Isaac Torres Cruz),

<https://www.cronica.com.mx/academia/cientificos-alistan-amparos-ley-ciencia-conahcyt.html>

*Toman Preparatoria 3 en demanda de sancionar a profesores por el suicidio de una estudiante*

Estudiantes de la Preparatoria 3 de la UNAM tomaron ayer por segundo día consecutivo el plantel para exigir que un grupo de maestros, a quienes responsabilizan del suicidio de una alumna por presuntos actos de bullying, sean sancionados por las autoridades universitarias. Los jóvenes convocaron ayer a un acto público frente a las instalaciones escolares para explicar que el lunes iniciaron un paro de 48 horas -el cual termina hoy a las 6 am- en protesta por el ambiente de acoso, burlas y hostigamiento de parte de al menos tres profesores. Con el rostro cubierto, los manifestantes responsabilizaron a los maestros Luz Marina Castro Calva, María Gabriela Reveles Ramírez y Daniel Calvillo González de actos de bullying que llevaron a la estudiante letza Abril Soler Cano a quitarse la vida el pasado 25 de abril. Instaron a sus compañeros a presentar denuncias formales contra los profesores mencionados para que los directivos de la UNAM investiguen las quejas por supuesto maltrato contra los alumnos del plantel Justo Sierra. Por su parte, la dirección de la escuela emitió un comunicado el lunes pasado en el que se comprometió a dar seguimiento a los procesos jurídicos iniciados en el plantel en este caso, y reiteró su disposición al diálogo como medio para alcanzar la solución de conflictos.

**La Jornada**, (Fernando Camacho Servín),

<https://www.jornada.com.mx/2023/05/24/sociedad/030n1soc>

*Campaña Si te drogas, te dañas alcanza cobertura de 95 por ciento en secundarias y preparatorias*

La Secretaría de Educación Pública (SEP) informó que 95 por ciento de las escuelas de nivel secundaria y medio-superior ya participan en la campaña Si te drogas, te dañas. Leticia Ramírez Amaya, titular de la SEP, destacó que los promocionales de dicha campaña han tenido impacto en 9.8 millones de personas en su transmisión por televisión y más de 5.7 millones en redes sociales. A su vez, el subsecretario de Prevención y

Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell, explicó los daños que causan los inhalantes que, subrayó, es la droga de las personas más pobres, de las más desposeídas. También se dio a conocer que el micrositio denominado Estrategia en el Aula se convirtió en una herramienta importante en esta lucha, pues al momento el mismo cuenta con 927 mil visitas.

**La Jornada**, p.13, (Néstor Jiménez y Alonso Urrutia),  
<https://www.jornada.com.mx/2023/05/24/politica/013n1pol>

*Jurista de la UNAM propone mecanismo para elegir por voto popular a ministros de la Corte*

Jaime Cárdenas Gracia, investigador del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM, reconoce que en su gremio pesa el conservadurismo; sin embargo, coincide con la idea de elegir mediante voto popular a los ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). "Dependerá de las circunstancias políticas de las mayorías en el Congreso que tenga Morena en el próximo año después de las elecciones de 2024, entonces de eso dependerá fundamentalmente del resultado electoral de 2024", aseguró sobre la viabilidad de la propuesta presidencial. En entrevista para Milenio, el ex legislador federal y constituyente de la Ciudad de México comparte su propuesta, la cual consiste en dos fases: en la primera se haría un examen a los interesados en ser togados, mientras que en la siguiente se elegirían a quienes tengan mejores cualidades para que la ciudadanía los elija.

**Milenio**, (José Luis Medina),  
<https://www.milenio.com/politica/jurista-propone-mecanismo-elegir-voto-ministros-scn>

*Popocatepetl emite 22 exhalaciones en 24 horas y registra más de mil minutos de temblor*

El volcán Popocatepetl ha continuado con su intensa actividad, aunque en las últimas 24 horas no presentó explosiones ni la expulsión de material incandescente como ocurrió durante estos días, de acuerdo con el informe de hoy 23 de mayo de 2023 del Centro Nacional de Prevención de Desastres (Cenapred). El Cenapred detalló que en el monitoreo a Don Goyo se detectaron 22 exhalaciones del volcán acompañadas de vapor de agua, gases volcánicos y ceniza, esta última que ha afectado principalmente a Puebla donde ha llevado al cierre del aeropuerto por diversos lapsos. Durante las últimas 24 horas de monitoreo, el Popocatepetl presentó más de 20 horas de temblor de alta frecuencia de baja a gran amplitud tras contabilizarse mil 234 minutos de este episodio, el cual está asociado a la emisión continua de gas, vapor de agua y ceniza. El Cenapred indicó que se observó la emisión constante de vapor de agua, gases volcánicos y ligeras cantidades de ceniza con dirección noreste. En la Ciudad de México las autoridades descartaron que hoy 23 de mayo cayera ceniza en la capital.

**Excélsior**, (Jimena Campuzano),  
<https://www.excelsior.com.mx/nacional/volcan-popocatepetl-ultimas-noticias-hoy-23-mayo-2023-22-exhalaciones/1588426>

## Internacional:

*Haruki Murakami gana el Premio Princesa de Asturias en Letras*

Haruki Murakami (Kioto, 1949), uno de los escritores más leídos y el rockstar de la literatura mundial, ganó el Premio Princesa de Asturias de las Letras 2023. Es el primer escritor japonés que lo gana y lo obtuvo por "la singularidad de su literatura, su alcance universal, su capacidad para conciliar la tradición japonesa y el legado de la cultura occidental en una narrativa ambiciosa e innovadora", según el jurado. Al galardón optaban 37 candidaturas de 17 nacionalidades entre las que figuraban las del francés Pierre Michon, el británico Julian Barnes, el italiano Erri de Luca y el español Javier Cercas. Murakami, también traductor y eterno aspirante tanto a este galardón como al Nobel, reside en Estados Unidos y obtuvo un resonante éxito internacional con su obra "Tokio blues" (1987), titulada "Norwegian Wood" en su versión original y que se tradujo a más de cuarenta idiomas.

**La Crónica de Hoy**, (EFE en Oviedo),  
<https://www.cronica.com.mx/cultura/haruki-murakami-gana-premio-princesa-asturias-letras.html>

**El Heraldo de México**, (José Arrieta),  
<https://heraldodemexico.com.mx/cultura/2023/5/24/conceden-haruki-murakami-el-premio-princesa-de-asturias-de-las-letras-508010.html>

*Los mamíferos más evolucionados son los marsupiales, revelan*

Al estimar cómo se reprodujo y se desarrolló el ancestro común de los mamíferos, científicos del Museo de Historia Natural de Londres, revirtieron la antigua creencia de que los marsupiales son más primitivos que los placentarios. Durante mucho tiempo, los marsupiales se habían considerado el paso intermedio en la evolución entre mamíferos que ponen huevos y los placentarios, porque dan a luz crías subdesarrolladas similares a un estado embrionario. Una nueva investigación reveló que el antepasado de ambos grupos es más parecido a los placentarios que a los marsupiales, lo que significa que éstos han modificado su método de reproducción más que los primeros. El estudio, publicado en Current Biology, analizó cráneos durante diferentes etapas de

desarrollo en 22 especies de mamíferos vivos. Las exploraciones a 165 especímenes ayudaron al equipo a reconstruir los cambios en estas especies durante la fase inicial. Con esos datos, los expertos estimaron cómo se habría desarrollado el ancestro común de marsupiales y placentarios y lo compararon para ver cuál era el más similar. Anjali Goswami, líder de investigación en el museo y autora principal del estudio, indicó: "Durante mucho tiempo, la gente ha tratado a los marsupiales como 'mamíferos menores' y resulta que son los que están mucho más evolucionados de la forma ancestral." Los mamíferos vivos hoy día se pueden dividir en tres grupos: mamíferos placentarios, marsupiales y monotremas, los cuales se distinguen por su forma de reproducción.

**La Jornada**, p.2, (Europa Press),

<https://www.jornada.com.mx/2023/05/24/ciencias/a02n1cie>

*Hallan en Sudáfrica fósiles de inostrancevia, especie que se creía sólo había habitado Rusia*

Fósiles de una criatura con dientes de sable del tamaño de un tigre llamada inostrancevia, que hasta hoy sólo se habían encontrado en Rusia, fueron hallados también en Sudáfrica. Esto sugiere que migró 11 mil kilómetros a través del supercontinente Pangea hace 252 millones de años, durante la Extinción del Pérmico-Triásico o Gran Mortandad. Su viaje a Sudáfrica le permitió llenar un vacío en un ecosistema lejano que había perdido a sus principales depredadores, señalaron los autores de una nueva investigación publicada en la revista Current Biology. Durante la llamada Gran Mortandad erupciones volcánicas masivas desencadenaron un cambio climático catastrófico, acabando con nueve de cada 10 especies y preparando el terreno para los dinosaurios. La extinción duró hasta un millón de años, al final del Pérmico. Durante ese tiempo, el registro fósil muestra dramatismo y agitación a medida que las especies luchaban por afianzarse en sus cambiantes entornos. Un animal que ejemplifica esta inestabilidad era el inostrancevia. Todos los grandes depredadores de finales del Pérmico en Sudáfrica desaparecieron mucho antes de la extinción masiva de finales de ese periodo. Pia Viglietti, investigadora posdoctoral del Museo de Campo de Chicago, Estados Unidos, y coautora del estudio, explicó que la criatura era un gorgonopsio, grupo de proto-mamíferos que incluyó a los primeros depredadores con dientes de sable del planeta. Antes de este nuevo trabajo, inostrancevia sólo se había encontrado en Rusia.

**La Jornada**, p.2, (Europa Press),

<https://www.jornada.com.mx/2023/05/24/ciencias/a02n2cie>

*Los dinosaurios, primeros en comprender la perspectiva de los demás*

Una investigación de la Universidad de Lund sugiere que la habilidad de entender las perspectivas de los demás surgió en los dinosaurios, 60 millones de años antes que en los mamíferos. Este hallazgo, publicado en Science Advances, desafía la idea de que los mamíferos fueron los creadores de nuevas y superiores formas de inteligencia tras la extinción de los dinosaurios. Cuando alguien cerca de ti gira la cabeza hacia algo en el entorno, es probable que no puedas evitar seguir la dirección de su mirada. Esta reacción se observa en mamíferos, aves e incluso reptiles por igual. Es una forma efectiva de recopilar información sobre lo que llamó la atención de su compañero, que de otro modo podría haber pasado por alto.

**La Crónica de Hoy**, (Europa Press),

<https://www.cronica.com.mx/academia/dinosaurios-primeros-comprender-perspectiva.html>